
面朝大海，向海图强。独山港作为国
家一类开放口岸、浙北地区唯一的出海
口，是嘉兴港和全省“一体两翼多联”港口
发展布局的重要组成部分，也是我市加快
临港产业集聚，促进产业转型和港产城统
筹发展的重要支撑。因此，无论从战略角
度、还是平湖自身需求的角度，发展建设
独山港、构建完善集疏运体系都是我市发
展海洋经济、抢抓时代机遇的必然选择。

如何系统构筑独山港集疏运体系，努
力打造长三角海河联运枢纽主干港？年
初，市委书记仲旭东亲自点题，将这一课
题交给了市政协。带着仲旭东书记的这
一发展之问，自今年四月以来，由市政协
主席何健领衔，副主席沈幼锋牵头，原主
席石云良担任顾问，市政协经济委具体负
责，成立专题调研组，围绕“系统构筑独山
港区集疏运体系 努力打造长三角海河联
运枢纽主干港”这一课题，先后赴先进地
区学习考察借鉴成功经验，并通过召开多
层次座谈会和实地走访有关部门单位等
方式广泛听取意见建议，在深入调研、集
思广益、综合分析的基础上，历时 5个多
月，终于形成了一份站位高、把脉准、思路
新、建议实的专题调研报告。

会上，市政协专题调研组运用图表、
数据等形式详细作了专题调研情况汇
报。报告指出，独山港区具有得天独厚的
自然条件，自然岸线长 16.3公里，拥有规
划布局码头泊位的深水岸线12.5公里，纵
深 1.2公里-2.5公里，规划 3万吨-5万吨
级生产性深水码头泊位 40个，占整个嘉
兴港的50%，是嘉兴港最具开发潜力的深
水港区。同时，我市与上海、杭州、苏州、
宁波等城市同处“一小时交通圈”，周边高
速、内河航道密集，枢纽条件优越，交通互
利，尤其独山港区腹地辐射嘉兴经济圈，
以及杭州、湖州、绍兴等经济圈，腹地经济
需求强劲。伴随着我市经济增速迅猛、物
流需求旺盛、产城联动发展快速等，独山

港区推进集疏运体系建设也已成为临港
产业发展的迫切需求、港口能力提升的必
然需求和未来港城拓展的现实需求。在
具体分析了独山港区推进集疏运体系建
设的客观优势及内在需求之后，报告也指
出了当前港区集疏运体系仍面临着推进
机制有待健全、基础设施有待完善、集疏
运结构有待优化、产业结构有待提升等困
难和问题。为此，报告建议要在“统”上下
功夫，聚共识、揽全局，着力增强集疏运建

设合力；在“通”上做文章，补短板、扬优
势，着力夯实集疏运建设基础；在“融”上
求突破，促衔接、提功能，着力优化集疏运
结构；在“聚”上促实效，汇要素、强辐射，
着力强化集疏运发展支撑。

会上，市交通运输局、独山港经济开
发区代表市政府通报了独山港区集疏运
体系建设、海河联运工作相关情况。

“目前独山港干河的泄洪排涝与航道
运输仍存在一定冲突，海塘防御标准尚未
达到省‘安澜海塘’工程要求的 300年一
遇的标准……如何统筹兼顾泄洪排涝和
航道运输，实现双赢和效益最大化？”市政
协委员朱立军率先“抢麦”，他结合自身工
作实践，建议要科学论证高速水路，增强
快速汇水能力，加快闸站和泵站建设，提
升主动排涝能力，并且要谋划锚泊地建
设，提升通航效率。

市政协委员陆建良着眼于近期、中
期、长期三个发展阶段提出了自己的真知
灼见。他认为，在近期阶段，要主攻突破
口，加快专用停车场、出入口通道等交通
基础设施建设；在中期阶段，必须完善海
河联运综合枢纽，进一步扩大海河联运优
势，促进我市和周边地区的海洋经济快速
增长；在长期阶段，可借鉴国内外先进经
验，通过提高内河运输比重、建设智慧港
口等方式，探索一条更智慧、更绿色的发
展之路。

土地资源是经济发展最关键的要素
之一，如何做好新增建设用地和存量建设
用地之间的大文章，市政协委员屠华中早
已胸有成竹。他建议，城镇规划、产业发
展规划、港口总体规划要与国土空间规划
相融合；要加大全域土地综合整治工作力
度，市、镇联动，成立专班工作小组，统筹
助推低效存量建设用地腾退；做好向上争
取、向外协商工作，不断推动重要项目尽
快落地；依托政策支持，积极做好用地用

海要素保障。
“加快推进独山港区集疏运体系的建

设需要政策扶持和要素保障，更需要金融
服务的有力跟进。”市政协委员张伟中开
门见山，道出了金融政策支持的必要性。
在他看来，作为金融行业，增强大局意识
尤为重要，因此要切实提高站位，主动担
当作为。同时，金融行业要进一步落实政
策扶持，用足用好政策贷款，推动交通物
流专项再贷款全面落实；要积极对接，了
解企业诉求，多措并举助力金融服务效能
提升；要深化政银企对接，通过建立政银
企协同工作机制，为我市海河联运发展战
略贡献金融力量。

“嘉兴港是由独山港区、乍浦港区和
海盐港区组成，三个港区是一个有机的
整体。然而由于地域行政体制的限制，
三个港区分属三个主体管辖，分别是平
湖市、嘉兴港区（嘉兴港区管委会）、海盐
县……”作为一名乍浦镇政协委员，彭叶
飞从主体管辖入手，认为在推进三个港区
大互联互通、海河联运、产业定位、招商引
资、重复建设、港产城融合发展等方面存
在协调问题。为此，他建议进一步加强嘉
兴港三大港区协同和交流，建立嘉兴港三
大港区联席会议机制，定期不定期组织会
议会商和协调解决实际问题，推进重大、
重点工程落实、落地。

“集疏运体系建设是一个庞大的系统
工程，涉及上级很多事权部门，也涉及自
身很大的资源配置，不可能一蹴而就，如
何破题？”市政协委员杨雪勤呼吁，推动项
目落地要建立市级统筹、主体发力、部门
协作的工作格局，形成全市一盘棋的工作
合力。此外，可通过铁军破难工程，加速
项目清单落地。面对资源要素制约等情
况，要积极争取上级支持，借势借力，加速
打造长三角海河联运枢纽主干港。

调研组牵头人、市政协副主席沈幼锋
在认真听取大家的意见建议后指出，要把
握好独山港的开发建设目标定位，充分发
挥好独山港建港优势，不断提升独山港的
地位，加快解决陆上运输、海河联运、海铁
联运、智慧园区等制约集疏运体系建设的
关键性问题，加快建设多式联运的集疏运
体系。

戴振副市长表示，市政协的专题调研
报告分析到位、问题精准、建议针对性强，
市政府将认真吸纳此次会议提出的意见
和建议。就推进独山港区集疏运体系建
设，他指出，市政府将提高站位，“实”字打
底强认识；凝聚合力，“干”字当头抓推进；
精准施策，“优”字为先强服务。

在听取了相关汇报和协商讨论后，仲
旭东书记对市政协相关调研成果给予了
充分肯定。就下一步工作，仲旭东书记强
调，要提高思想站位，坚决抓好独山港开
发建设。他指出，这是金平湖领跑“金南
翼”的关键路径，必须抓好用好虹桥国际
开放枢纽南向拓展带建设这一最大最现
实的发展机遇；这是发挥平湖“两海”优势
的关键窗口，必须大力推进海河联运建
设；这是服务融入“双循环”的关键抓手，
必须加大开发建设力度，为平湖乃至嘉
兴、浙北的产业链、供应链畅通循环作出
更大贡献。要找准工作重点，统筹推进集
疏运体系打造。聚焦港口码头开发建设
的要点，在港口开发、码头建设上更有作
为；聚焦公路体系建设落后的痛点，全力
推进“四横四纵多连”疏港公路体系建设；
聚焦海河联运不通不畅的堵点，加快独山
2号内河港池、浙北高等级航道网集装箱
通道工程、独山港区后方黄姑塘东延线建
设，切实解决跨界航道“连和不畅”、市域
航道“通而不达”等现实问题。要强化系
统思维，全面加快港产城融合发展。统筹
布局抓好港区规划，科学划定核心功能区
块，不断提升集聚效应、协同效应；与时俱
进抓好港产升级，针对性加大招大引强力
度，持续推进已落地项目建设，为独山港
经济发展注入新的动能；精益求精抓好港
城建设，围绕产业发展，进一步优化城镇
功能布局，全面提升功能配套，打造宜居
宜业宜游的优质环境，促进港城能级跃
升。

何健主席在会上表示，政协系统和广
大政协委员要继续紧扣党政中心、发展所
需、群众所盼，精准献计助发展，凝聚共识
铸合力，把更多的思考和智慧凝聚到独山
港区集疏运体系建设、凝聚到海洋经济发
展等事关平湖长远发展的大事要事上
来。要用心用情，履职担当，将团结各界、
扩大共识、凝心聚力工作摆在突出位置，
做好建言资政“后半篇”文章，为集疏运体
系建设、海洋经济发展建言献策，助力助
推市委决策部署落地生根，持续为我市经
济社会发展贡献更多的政协智慧和力量。
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政协之窗
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